

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Forstwesen = Swiss forestry journal = Journal forestier suisse

Herausgeber: Schweizerischer Forstverein

Band: 143 (1992)

Heft: 6

Nachruf: a. Kreisoberförster Hans Werner Mützenberg, Bern

Autor: Stalder, Fritz

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

a. Kreisoberförster Hans Werner Mützenberg, Bern

Am 12. März 1992 verstarb in Bern nach längerer, aber mit grosser Geduld ertragener Krankheit alt Kreisoberförster Hans Mützenberg. Gerne erinnern wir uns an den ruhigen, ausgeglichenen und immer höflichen, von Vorgesetzten und Untergebenen sehr geschätzten Forstmann. Nach seiner Pensionierung im Herbst 1970 waren ihm noch viele schöne und gute Jahre beschieden, die er zusammen mit seiner Gattin sehr genoss. In den letzten Jahren war er an den Rollstuhl gefesselt, betreut von seiner umsichtigen Gattin.

Aus seinem Lebenslauf sei folgendes erwähnt:

Hans Mützenberg wurde am 9. Oktober 1905 in Zweisimmen geboren, wo er die Primar- und die Sekundarschule besuchte. In Burgdorf absolvierte er die Realabteilung des Gymnasiums und bestand 1924 die Maturität. Als begeisterter Bergsteiger wurde er schon mit 18 Jahren Mitglied der Sektion Wildhorn des Schweizerischen Alpenclubs.

Im Herbst 1924 begann er das Studium an der Forstabteilung der ETH in Zürich, das er im August 1928 mit dem Diplom als Forstingenieur abschloss. Die zur Erlangung des eidgenössischen Wählbarkeitszeugnisses obligatorische Praxis absolvierte er beim Kreisforstamt Thun bei Oberförster Walter Ammon und in Brig bei Oberförster Alfred Dür. Nach einer Prüfung, die in Luzern stattfand, wurde Hans Mützenberg im Dezember 1930 das eidgenössische Wählbarkeitszeugnis ausgestellt. In dieser Zeit herrschte Überfluss an jungen Forstingenieuren, weshalb die meisten Absolventen nicht mit einer sofortigen Anstellung rechnen konnten. Dank der in Brig absolvierten Gebirgspraxis fand Hans Mützenberg in den Jahren 1931 und 1932 interessante Arbeit bei Lawinenverbauungen im Goms. Im Winter 1930/31 und 1931/32 arbeitete er an im Herbst im Jura aufgenommenen Waldwegprojekten. Anlässlich der in Thun absolvierten Verwaltungspraxis war Hans Mützenberg auch mit dem Wald der Einwohnergemeinde Sigriswil und deren Forstkommission in Kontakt gekommen. Als sich die Gemeinde Sigriswil entschloss, eine technische Forstverwaltung zu gründen, wurde Hans Mützenberg im Winter 1933 von der Gemeindeversammlung zum Gemeindeoberförster gewählt.

1934 verheiratete er sich mit Margrith Hossmann aus Bern. Zuerst wohnte das Ehepaar in Sigriswil, zog dann nach Gunten, wo es, zusammen mit seinen zwei Kindern, eine glückliche Zeit verbrachte.

Im Jahre 1948 trat Hans Mützenberg in den Staatsdienst. Bis 1956 versah er das Amt des Kreisoberförsters Emmental mit Sitz in Sumiswald, wo er sich wiederum in ganz andere forstliche Verhältnisse einarbeiten musste. 1956 wählte ihn die Regierung zum Kreisoberförster von Bern. Im Kreis Bern, bestehend aus den Amtsbezirken Bern und Konolfingen, wurde Hans Mützenberg mit den schwierigen Problemen von Stadt und Land konfrontiert. Dank seiner vielseitigen Praxis im Oberland, im Emmental und im Mittelland fand Hans Mützenberg immer eine Lösung, die den Verhältnissen der Agglomeration gerecht wurde. Der Staat Bern hat denn auch seine Verdienste um das Forstwesen anlässlich seiner Pensionierung im Herbst 1970 anerkannt und dankt.

Fritz Stalder

Verfasser: Fritz Stalder, Notar, alt 1. Sekretär der kantonalen Forstdirektion, Mettlenhölzliweg 20, 3074 Muri bei Bern.